

SESIÓN 6ª DE LA COMISIÓN INVESTIGADORA DE LA RESPONSABILIDAD DE LOS ORGANISMOS PÚBLICOS POR EVENTUALES IRREGULARIDADES EN EL FINANCIAMIENTO EXTRANJERO DE CAMPAÑAS PRESIDENCIALES, CORRESPONDIENTE AL PERÍODO LEGISLATIVO 2014-2018, CELEBRADA EL DÍA MARTES 30 DE MAYO DE 2017. SE ABRE A LAS 15:09 HORAS.

SUMARIO

- Exposición de la consejera del CDE, ex vocera de campaña y exministra del gobierno de la Presidenta Bachelet, señora Javiera Blanco.

Asisten los diputados (as) señores (as) Cornejo, don Aldo; Edwards, don José Manuel; Hernando, doña Marcela; Norambuena, don Iván; Núñez, doña Paulina; Saffirio, don René; Walker, don Matías, y Ward, don Felipe. Concorre, además, el diputado señor Silber, don Gabriel.

Se pone a disposición el acta de la sesión 5ª.

Preside la sesión el diputado señor Aldo Cornejo. Actúa como Abogado Secretario el señor Javier Rosselot y, como Abogado Ayudante, el señor Guillermo Díaz.

El Secretario da lectura a la Cuenta, en la cual se incluye el siguiente documento:

– Oficio N° 070, del Director de la Biblioteca del Congreso Nacional, en respuesta al oficio N° 006 de esta Comisión, por el cual informa que se dará respuesta al requerimiento planteado a más tardar el día 14 de junio.

Asiste, en calidad de citada, la consejera del CDE, ex vocera de campaña y exministra del gobierno de la Presidenta Bachelet, señora Javiera Blanco.

A continuación se inserta la versión taquigráfica de lo tratado en esta sesión, confeccionada por la Redacción de Sesiones de la H. Cámara de Diputados.

TEXTO DEL DEBATE

El señor **CORNEJO** (Presidente).- En el nombre de Dios y de la Patria, se abre la sesión.

El acta de la sesión 4ª queda a disposición de las señoras diputadas y de los señores diputados.

El señor Secretario va a dar lectura a la Cuenta.

*-El señor **ROSSELOT** (Secretario) da lectura a la Cuenta.*

El señor **CORNEJO** (Presidente).- Se suspende la sesión.

-Ingresa a la Sala la señora Javiera Blanco.

-Transcurrido el tiempo de suspensión:

El señor **CORNEJO** (Presidente).- Continúa la sesión.

Damos la bienvenida a la señora Javiera Blanco, consejera del Consejo de Defensa del Estado.

Le informo que la comisión tiene por objeto investigar el cumplimiento de responsabilidades de los organismos del Estado en razón de eventuales irregularidades en el financiamiento extranjero de campañas presidenciales.

Sobre el particular, le ofreceré la palabra para que se refiera al mandato de la comisión y luego los señores diputados tendrán la posibilidad de hacer las preguntas de rigor.

Tiene la palabra la señora Javiera Blanco.

La señora **BLANCO** (doña Javiera).- Señor Presidente, muchas gracias por la invitación.

De acuerdo con el objetivo de la comisión, y entendiendo que lo que me podría vincular a ello es mi condición de vocera durante la campaña de la Presidenta, lo que puedo señalar es muy poco porque como vocera no me tocó ver temas de financiamiento de campaña. No estuve nunca en reuniones que tuvieran que ver con financiamiento.

De lo único que tuve información, pues como vocera me tocaba informarlo, fue que la rendición de la empresa de campaña se hizo conforme a la ley al Servel.

Nunca me tocó tener reuniones de financiamiento. Yo no estaba a cargo de eso. Como vocera, básicamente, me tocaba ver temas programáticos en debates y en discusiones.

Insisto, no estuve en reuniones de financiamiento ni tampoco tuve acceso a ese tipo de información.

Por lo tanto, es poco lo que puedo aportar, aparte de señalar eso. Entiendo que eso es lo único que podría estar relacionado con el tema de financiamiento de campaña.

El señor **CORNEJO** (Presidente).- Tiene la palabra el diputado señor Rojo Edwards.

El señor **EDWARDS**.- Señor Presidente, quiero agradecer la presencia de la señora Blanco. Qué bueno que haya podido venir. La esperábamos hace semanas, pero recibimos sus excusas.

Quiero hacer tres grupos de preguntas. Primero, quiero saber si conoce a grupos de ejecutivos o de directores de la empresa OAS o de alguna de sus filiales. Lo mismo para la empresa Odebrecht.

Entendemos que en algunas oportunidades usted aclaró ante la prensa asuntos relativos a las relaciones que tenía la entonces candidata cuando vino el Presidente Lula. Hizo algunas declaraciones al respecto y también aclaró asuntos de financiamiento. Se lo pregunto, ya que usted circunscribe su rol solamente a la vocería. Cabe mencionar que la vocería es bastante amplia, porque desde ese cargo también debe aclarar ciertos asuntos referidos a financiamiento.

Con esa información al frente, quiero hacerle un par de preguntas respecto del viaje que realizó el expresidente Lula y del viaje que realizó la Presidenta Dilma Rousseff, cuando usted era vocera. Obviamente, ya no estamos en la época de la campaña, pero usted sabe que de alguna manera la expresidenta Rousseff está involucrada en este tema. Entonces, me parece pertinente hacer las preguntas.

En el viaje del 26 de noviembre de 2013, en que el presidente Lula vino a Chile, entendemos que el jet fue dispuesto por OAS, vino en representación de OAS y financiado por OAS, entre otras cosas. Entonces, quiero saber si usted tenía conocimiento de que el viaje en el que el expresidente Lula se reunió con la señora Bachelet era financiado por OAS, y si tuvo alguna participación en la coordinación de ese encuentro.

Además, si en el encuentro de Lula Da Silva con la entonces candidata Michelle Bachelet se trataron temas relacionados con inversiones de empresas de origen brasileño. Se lo pregunto porque él venía en calidad de ex Jefe de Estado, pero también en calidad de representante de OAS. Se generó esa dualidad.

Asimismo, quiero saber si en alguna de las reuniones hubo mención a OAS o a Odebrecht, y si el expresidente Lula hizo gestiones con la señora Bachelet por la empresa OAS o de Odebrecht.

Lo mismo pregunto respecto de la visita que la expresidenta Rousseff hizo a Chile, el 26 de febrero, la que nosotros hemos cuestionado mucho. Quiero saber si en esa ocasión hubo alguna mención a los casos OAS o a Odebrecht.

La señora **BLANCO** (doña Javiera).- No. Nunca he tenido ningún tipo de reunión con ejecutivos de OAS ni de Odebrecht. Ni antes ni después de haber sido vocera. En mi vida me he juntado con algún ejecutivo de esas empresas. ¡Nunca!

Voy a partir por las preguntas más rápidas.

Yo no participé en la coordinación de las visitas de Lula ni de Dilma Rousseff. No estaba a cargo de esas coordinaciones, por lo que no supe de la agenda de ellos. Tampoco estuve en las reuniones que ellos sostuvieron, porque esto lo veía el área internacional. Insisto, no estuve ni en esas reuniones ni en la coordinación de las visitas.

Respecto de la pregunta de si el Presidente Lula y la Presidenta Dilma Rousseff hicieron gestiones, son materias que desconozco.

En cuanto a si estuve en reuniones donde se hubiese mencionado a OAS u Odebrecht, mi respuesta es no. En ninguna reunión en las que participé se mencionó alguna vez a estas dos empresas.

Luego se me preguntó por el tema de la vocería en relación con la visita de Lula. Como no participé en las reuniones donde él estuvo, no recuerdo, pero puede ser posible -no lo descarto- que yo me haya referido a la visita. Pero, insisto, no recuerdo haber hecho una vocería de esa visita, porque no estuve en las reuniones.

En relación con el financiamiento, sí recuerdo haber hecho declaraciones, porque se habló mucho sobre las vías de financiamiento. Y la vocería que me tocó realizar en ese minuto tuvo relación con las tres vías de financiamiento que establecía la ley, que eran tres -en este minuto no las recuerdo de memoria-, pero estaban los aportes reservados, los que hacían las personas individuales, etcétera, además de explicar que esas eran las vías que ocupaba la campaña de la Presidenta.

Luego, al término de la campaña sí me tocó referirme a que todo lo que se había hecho presente en el Servel respecto de la campaña de la Presidenta había sido aprobado por el Servicio, sin objeción. Esas son las vocerías que me tocó realizar en relación con estos temas.

El señor **CORNEJO** (Presidente).- Tiene la palabra el diputado señor Rojo Edwards.

El señor **EDWARDS**.- Señor Presidente, por su intermedio, le pregunto a la señora Javiera Blanco si tuvo conocimiento de que el viaje de Lula había sido financiado por OAS.

La señora **BLANCO** (doña Javiera).- No, ninguno.

El señor **EDWARDS**.- Obviamente, nosotros, en la época en que usted fue vocera de gobierno, cuestionamos fuertemente el crédito que se le otorgó de parte del BancoEstado al financiamiento de la campaña de la Presidenta Bachelet, y entiendo que usted tuvo participación en esa vocería.

Ahora, por su intermedio, señor Presidente, quiero saber si la señora Javiera Blanco conoce al señor Giorgio Martelli.

La señora **BLANCO** (doña Javiera).- Señor Presidente, me tocó conocerlo, porque organizaba seminarios en materia de seguridad ciudadana.

Lo conocí cuando estaba en la Fundación Paz Ciudadana; recuerdo que nos invitó a participar en un seminario sobre temas de seguridad en el ámbito comunal, oportunidad en la que me tocó conocerlo.

El señor **EDWARDS**.- Bueno, con ese nivel de conocimiento, le pregunto si usted sabe que Giorgio Martelli trabajó durante este tiempo para OAS y que recibió un pago de 60 millones de pesos por unos mapas que él habría hecho de Chiloé, y que nosotros cuestionamos. ¿Tenía esa información?

La señora **BLANCO** (doña Javiera).- No, salvo la que me está entregando usted, ahora. No tenía idea de ello.

El señor **EDWARDS**.- Por lo tanto, no está en condiciones de saber si el señor Martelli había recolectado recursos para la campaña de la Presidenta, tanto en Chile como en el extranjero. Entiendo, según lo que me dice, que usted simplemente no tenía conocimiento del rol que estaba jugando

Giorgio Martelli dentro de la precampaña y campaña de la Presidenta Bachelet.

La señora **BLANCO** (doña Javiera).- No; además, como vocera no veía nada que tuviera que ver con financiamiento.

El señor **EDWARDS**.- Señor Presidente, por su intermedio, le pregunto a la señora Blanco si tuvo conocimiento de que en las campañas de la Presidenta Bachelet haya habido financiamiento desde el extranjero.

La señora **BLANCO** (doña Javiera).- Señor Presidente, en verdad, no tengo información de las fuentes de financiamiento.

El señor **EDWARDS**.- Por lo tanto, no tiene información.

La señora **BLANCO** (doña Javiera).- No.

El señor **EDWARDS**.- ¿Está en condiciones de negar que la campaña de la Presidenta Bachelet recibió financiamiento extranjero, sea de OAS o de cualquiera forma?

La señora **BLANCO** (doña Javiera).- Lo que yo puedo señalar es que el financiamiento de la campaña y todo lo que tuvo que ver con ella, se rindió ante el Servel y este Servicio lo aprobó. Por lo tanto, todo estuvo ajustado a la ley.

El señor **EDWARDS**.- Como usted no veía todo esto y no conocía al señor Martelli, entiendo que usted no estaría en condiciones de negarlo. Usted, lo que sabe es que la rendición se hizo de acuerdo con lo que el Servel pedía, tal como muchas otras rendiciones que se hicieron y que pueden ser cuestionadas.

La señora **BLANCO** (doña Javiera).- Lo que pasa es que la ley electoral pide que se rindan los gastos de campaña, y es lo que hizo la campaña de la Presidenta Bachelet y eso se aprobó. Esa es la información que le puedo entregar y que me consta.

El señor **CORNEJO** (Presidente).- Tiene la palabra la diputada señora Paulina Núñez.

La señora **NÚÑEZ** (doña Paulina).- Señor Presidente, me sumo a los agradecimientos del diputado señor Edwards por la presencia de la señora Javiera Blanco.

Continuando en la línea de las preguntas que realizaba el diputado Edwards, le quiero preguntar a la señora Javiera Blanco, por su intermedio, señor Presidente, si sabe que en Brasil hay una investigación en el marco de la operación Lava Jato y que es cuestión de tiempo -a lo mejor, de mucho tiempo- que la Procuraduría General, como se conoce en Brasil a nuestro Ministerio Público, entre en conversaciones con la

defensoría de Leo Pinheiro y compañía, ejecutivos de OAS, para llegar a una compensación o a una delación compensada y, de esa forma, lograr información sobre Chile. Es más, se sabe que entre los antecedentes que ha ofrecido Leo Pinheiro está el financiamiento de la campaña de la entonces candidata Michelle Bachelet.

La señora **BLANCO** (doña Javiera).- Señor Presidente, voy a quedar como que estoy leyendo poca prensa, pero no tenía idea.

La señora **NÚÑEZ** (doña Paulina).- Señor Presidente, por su intermedio, como la señora Javiera Blanco respondió que no está en conocimiento, le quiero contar que si ellos logran un acuerdo, Leo Pinheiro estaría dispuesto a hablar, entre los tantos temas que ha ofrecido, de la campaña de la Presidenta Bachelet. Él ya dijo, entre los temas que ofreció, que habría un financiamiento, o sea, que se habrían entregado recursos desde OAS a la campaña de la Presidenta Bachelet. Desde ese punto de vista, quiero saber si ella puede descartar, con la información que tiene, que OAS haya entregado recursos a la campaña de la Presidenta Bachelet.

La señora **BLANCO** (doña Javiera).- Señor Presidente, lo que puedo decir es que nunca tuve una reunión con la gente de OAS ni de Odebrecht. También le puedo decir que el financiamiento de la campaña de la Presidenta se presentó en el Servel y se aprobó.

Ahora, usted me está pidiendo que le dé información que no tengo. Eso es todo lo que le puedo decir: Que la campaña se ajustó a la normativa y que el Servel la aprobó, y que fue lo que me tocó, además, decir como vocera.

La señora **NÚÑEZ** (doña Paulina).- Señor Presidente, esa es la rendición de la campaña, y es obvio que uno no rinde al Servel el modo como llegan las platas. Está claro, no tiene mayor conocimiento.

La señora **BLANCO** (doña Javiera).- Señor Presidente, eso tiene que ver con lo que dije al principio. Yo no tenía relación con los temas de financiamiento. Por lo tanto, tendría que inventarle una respuesta. Reitero, eso no era parte de mis roles.

La señora **NÚÑEZ** (doña Paulina).- Señor Presidente, entiendo que eso no era parte de los roles de la señora Javiera Blanco, porque obviamente su función era ser vocera de gobierno, me imagino que sí participaba en algunas reuniones.

La señora **BLANCO** (doña Javiera).- Recuerde que yo fui vocera de gobierno subrogante.

La señora **NÚÑEZ** (doña Paulina).- En ese entendido, quiero saber si la señora Javiera Blanco tuvo noticias de cómo ingresaron a Chile o quién recibió los recursos recaudados por el canciller Heraldo Muñoz en la actividad que conocimos como el yate en Nueva York.

El señor **WALKER**.- Señor Presidente, Reglamento.

El señor **CORNEJO** (Presidente).- Tiene la palabra el diputado señor Matías Walker.

El señor **WALKER**.- Señor Presidente, entiendo que las preguntas -y corríjame si estoy equivocado- tienen que referirse a hechos en los cuales la señora Javiera Blanco haya tenido participación, en tanto vocera del comando de la campaña de la Presidenta Bachelet. Por lo tanto, no corresponde que la Comisión la interrogue respecto de hechos que no le pueden constar en la calidad en la cual ha sido invitada y que corresponde a hechos de terceros.

El señor **CORNEJO** (Presidente).- Tiene la palabra el diputado señor Felipe Ward.

El señor **WARD**.- Señor Presidente, en la línea de lo que plantea el diputado Walker y sumándome también a los agradecimientos por la presencia de la señora Blanco, porque es una forma de colaborar con el trabajo que está realizando esta Comisión, voy a repetir algo que he dicho frente a otros invitados, y que creo que es importante, para dar contexto al trabajo que estamos realizando.

Junto a algunos de los diputados que están aquí presentes nos reunimos en Brasil con algunas autoridades y logramos recabar información que, a nuestro juicio, es bastante grave.

Autoridades brasileñas, el viceprocurador y parlamentarios que formaron parte y presidieron comisiones investigadoras sobre este tema, señalan que no estamos ante un acto de corrupción, sino que ante un esquema con el propósito de mantener un sistema de poder en Latinoamérica. No son palabras de personas que pertenecen a un bloque, que a veces está en la guerra de trincheras contra otro bloque, sino que han estado a cargo de investigaciones objetivas e imparciales. Entonces, en esa línea hay testimonios pendientes aún en Brasil.

Hay personas que están optando a delaciones compensadas después de las condenas. Es un tema interesante para debatir en Chile.

En el fondo, intentamos seguir la ruta del dinero, con el objeto de determinar la vinculación con Chile, si es que la hay. Claramente, espero que esta comisión investigadora concluya lo contrario; sin embargo, en virtud de la información recabada en Brasil y de la investigación que se desarrolla en nuestro país, lamentablemente, todo indicaría que existe una vinculación.

Entiendo que usted, señora Blanco, señaló que no era su giro, pues ejercía el cargo de vocera de gobierno, y que si bien recababa información para ejercer dicho cargo, esa no era su función principal ni en la campaña presidencial ni después; pero pienso que lo más probable es que sí haya existido una relación.

Por lo anterior, quiero saber quiénes estuvieron a cargo del financiamiento, ya que algo ha salido en los medios de comunicación. En otras palabras, si usted no estaba a cargo de ese rol, quiero saber quién cumplió esa función durante la campaña presidencial. Lo pregunto, porque es un testimonio relevante para la investigación de esta comisión.

El señor **CORNEJO** (Presidente).- Tiene la palabra la consejera del Consejo de Defensa del Estado, señor Javiera Blanco.

La señora **BLANCO** (doña Javiera).- Señor Presidente, con mucha certeza puedo decir que no sé quiénes estaban a cargo de los temas de financiamiento, pero sí que había una persona a cargo de toda la campaña.

Yo me vinculaba exclusivamente con el equipo de prensa y de voceros, y no sé quiénes estaban a cargo del resto de las funciones, por lo que para responder tendría que inventar.

El señor **CORNEJO** (Presidente).- Tiene la palabra la diputada Paulina Núñez.

La señora **NÚÑEZ** (doña Paulina).- Señor Presidente, mi pregunta sobre la recaudación de fondos que se realizó en un yate, en Nueva York, se fundamenta en que en Chile nos enteramos de esta actividad hace poco tiempo y por la prensa.

Explicado aquello, quiero saber si la señora Blanco sostuvo conversaciones sobre esta actividad o sobre otras actividades para recaudar recursos durante la campaña presidencial.

El señor **CORNEJO** (Presidente).- Tiene la palabra, señora Javiera Blanco.

La señora **BLANCO** (doña Javiera).- Señor Presidente, las únicas noticias que conozco al respecto son mediante los trascendidos de prensa. No manejo más información que la emitida por la prensa.

El señor **CORNEJO** (Presidente).- Ofrezco la palabra.

Ofrezco la palabra.

Señora Blanco, ¿desea agregar algo más a su declaración?

La señora **BLANCO** (doña Javiera).- Sí, señor Presidente.

Los temas del financiamiento no eran parte de mis funciones, por lo que no accedí a esa información. Lo que sí puedo señalar con claridad es que se hizo la rendición de la

campana y que el Servicio Electoral (Servel) la dio por aprobada sin objeciones.

El señor **CORNEJO** (Presidente).- Ofrezco la palabra.

Ofrezco la palabra.

En nombre de la comisión, le agradezco su colaboración y concurrencia.

La señora **BLANCO** (doña Javiera).- Gracias, señor Presidente.

-Se retira de la comisión la consejera del Consejo de Defensa del Estado, señor Javiera Blanco.

El señor **CORNEJO** (Presidente).- Tiene la palabra el diputado Rojo Edwards.

El señor **EDWARDS**.- Señor Presidente, si le parece a la comisión, podríamos invitar al diputado brasilero Efraín Filho. Considero que sería un invitado relevante, ya que participó en varias comisiones investigadoras sobre este tema; incluso, presidió una de ellas.

Si no pudiese asistir, podríamos entablar algún tipo de comunicación electrónica, a fin de que responda algunas preguntas.

El señor **CORNEJO** (Presidente).- Señor diputado, ¿puede coordinar los detalles con Secretaría?

El señor **EDWARDS**.- Ningún problema, señor Presidente.

El señor **CORNEJO** (Presidente).- ¿Habría acuerdo para reiterar la invitación al señor Álvaro Elizalde?

El señor **WARD**.- Señor Presidente, entiendo que enviamos una nota al señor Elizalde.

El señor **ROSSELOT** (Secretario).- Señor Presidente, respecto de la nota enviada, debo señalar que no existió pronunciamiento sobre su inasistencia. Al contrario, él confirmó que asistiría, pero luego nos enteramos que tuvo una reunión en Santiago.

El señor **CORNEJO** (Presidente).- ¿Habría acuerdo para reiterar la invitación a los señores Laurence Golborne y Hernán de Solminihac?

El señor **ROSSELOT** (Secretario).- Señor Presidente, el señor Laurence Golborne manifestó que no tenía relación con el tema, por lo que no asistiría a esta comisión.

El señor **CORNEJO** (Presidente).- ¿Habría acuerdo para reiterar las invitaciones a todas las personas que están pendientes y a aquellas que no han sido habidas?

Acordado.

¿Habría acuerdo para que el diputado Rojo Edwards coordine con Secretaría los detalles de la invitación del diputado brasileiro Efraín Filho?

Acordado.

Ofrezco la palabra.

Ofrezco la palabra.

Por haber cumplido con su objeto, se levanta la sesión.

ALEJANDRO ZAMORA RODRÍGUEZ,
Redactor
Coordinador Taquígrafos Comisiones.

Habiéndose cumplido con el objeto de la presente sesión, se levanta a las 15:38 horas.

ALDO CORNEJO GONZÁLEZ
Presidente de la Comisión

JAVIER ROSSELOT JARAMILLO
Secretario de la Comisión